

## LA ISLA DE LA LIBERTAD

# MENORCA

No es de extrañar que Mussolini hiciera manifestaciones sobre nuestro archipiélago. Desde que estalló la guerra que mantiene vil a España, no se podía aguardar otra cosa. Quite a las Islas Baleares y así lo hace saber a todo el mundo. Como el Führer hizo saber sus intenciones sobre Checoslovaquia así el Duce hace saber las suyas sobre el Mediterráneo.

Es una voz de alerta que ha de tenernos prevenidos. No es posible ya pensar en la actitud que adoptarán las democracias referente a la cuestión. Los menorquines tenemos la obligación de ponernos en guardia sobre los acontecimientos que puedan derivarse de las declaraciones de anexión de las Baleares al reino de Italia.

Las democracias están acobardadas, y no es prudente pensar que ellas liquidarán favorablemente a la justicia y a la razón el problema de España. Todo hace pensar lo contrario. Los hechos del Comité de No Intervención que siempre ha intervenido en todos los asuntos de manera que perjudicara su actitud a los que tenían ante la Ley y ante el Derecho Internacional la razón de su parte, hace pensar que en la cuestión que es posible se discuta sobre el cese a Italia de las Islas Mediterráneas. Se pongan en juego las artimañas de los jugadores al reparto de las naciones honradas y libres.

La situación de Menorca, considerada como botín maravilloso para los apetitos de invasión de los Estados totalitarios, ha de estar cada día más fuerte y más preparada para cualquier contingencia que pueda sobrevenir.

Las democracias van de concesión en concesión. Al fin de cuentas nada extraño, si se tiene bastante sentido común, que no ha de ser mucho, para observar que no dar nada de lo suyo.

Los únicos encargados de defender lo propio, son los dueños de una u otra cosa. Nosotros somos por ley y porque para nosotros la ganamos el 19 de julio, los dueños absolutos de la Isla de Menorca. No podemos, bajo ningún aspecto, dejar que ésta sea juguete de las ambiciones de Mussolini. ¡Eso jamás!

Nuestra dignidad no nos permite en manera alguna pasar a ser parte integrante de un pueblo sometido al yugo más abominable que los siglos han conocido y las historias han registrado.

Menorca ha de ser libre, como libres desean ser sus moradores con honra. Pero para que sea libre, para que podamos poner un vallado infranqueable, es preciso, indiscutible, que se vaya a la rápida construcción de refugios para la defensa pasiva es necesario que todos nos apremiemos a trabajar con ahínco en las fortificaciones militares, es necesario que cada uno de nosotros produzca más; que los arados zurquen la tierra; que las máquinas funcionen; que todos y cada uno nos hagamos más hombres, predisponiendo nuestros esfuerzos en ofrenda a la victoria que al fin ha de ser del proletariado.

No ha de suceder con Menorca lo que sucedió con Austria y lo sucedido recientemente en Checoslovaquia. Nosotros sabemos de los miembros infantiles destrozados. Nosotros sabemos de las mujeres muertas y de los ancianos; sabemos de los huérfanos; sabemos de la miseria de una guerra de invasión provocada por entes sin entrañas; sabemos el dolor que reporta el verse asediado día y noche por el pesar de los crímenes cometidos a mansalva, con el beneplácito de todas las democracias, crímenes consumados sobre el cuerpo de un pueblo que sólo ha querido ser libre; hemos visto el paroxismo de los invasores en la violación de vírgenes « rojas ».

Sabemos de esto y mucho más. Sabemos que a Inglaterra y a Francia les interesa que el archipiélago balear se halle en poder del Gobierno de la República, sobre todo la isla de Menorca. Si Inglaterra y Francia pierden la posibilidad de en un próximo futuro hacer servir a sus tropas, tendría medio perdida la batalla que se avizora entre los pueblos para deshonra y desdoro del mundo entero.

No hemos perdido el tiempo en dimes y diretes y hemos ido al grano en cuestión tan árdua como la de nuestra libertad.

De nosotros depende la actitud que puedan tomar las democracias frente a las declaraciones de Mussolini. Si aquellas ven en nosotros una frialdad manifiesta por los acuerdos que puedan adoptarse, es probable, que no intervengan con la debida energía para acallar los instintos de la bestia italiana.

## POR LAS JUVENTUDES

¡Oh mal comarendidos juveniles! Aquellos a quienes yo buscaba... ¡Ve nidi! ¡Llegad, que ya es hora! Seguros ya de la Victoria, solemnicemos unidos la fiesta de las fiestas... (Mas allá del bien y del mal.)

NIETSCHE

Vejados y burgueses, rebeldes y autoritarios, deseo que me oigais todos, porque más que con la inteligencia os voy a hablar guiado por el corazón. A los desheredados que padeceis vuestra misera pobreza, a los sabios, y, a los que nada útil hacen en su vida igualándose a las bestias.

Bien está que en estos momentos evitemos obrar con el corazón, pero también que jamás se aparten de nuestra mente la llama que nos da vida a los que ansiamos la LIBERTAD; pues aun que deseáramos lo contrario podíamos sujetar nuestro cuerpo, pero no el instinto, el que guiado por la inteligencia se rebela y desafía a quienes fueron nuestros verdugos y quizá aún lo pretendan.

Se dice que perdimos terreno en el conquistado por la Revolución; y yo a esto respondo que no, que nos queda una futura generación, « los niños de hoy », los que en los días en los que más ardiente era la lucha del pueblo tras las barricadas, vieron como sus padres ametrallados por las balas de la canalla fascista, caían, y murieron como muchos hijos del trabajo, en aras de la LIBERTAD y de la JUSTICIA; dejando aquellos caídos su fuerte semilla la que pronto germinará.

Aque los que con sus manitas pálidas y enflaquecidas por el hambre acariaciaron por última vez al autor de su existencia. En sus caritas flacas y enfermizas de ojos grandes encendidos por la fiebre, reflejose en

En cambio, si nosotros demostramos con nuestra actitud gallarda, con nuestra actitud grave y firme el convencimiento pleno de amor a nuestra libertad, aquellas potencias que han de jugar con nuestro destino como quien se juega una partida de poker o de dominó, deberán tomar interés en sus decisiones, puesto que si ven que nosotros estamos ojo avizor, procurando desentrenar el misterio de sus conversaciones, no obrarán con tanta ligereza como lo han hecho hasta ahora.

Ellos podrán tomar determinaciones sobre Menorca. Bien. Pero nosotros, los menorquines tenemos la obligación de acentuar el deber que la hora actual nos impone y que no es otro que prepararnos para la lucha que pueda en breve espacio de tiempo plantearse y de la que debemos salir victoriosos pese al Comité de No Intervención, a las reuniones de « los cuatro » y a toda la caterva de señores que se entretienen en dar lo que no les pertenece sin pedir consejo al perjudicado.

Menorca ha de permanecer libre pese a las deliberaciones de todo el mundo. Nosotros sabremos mantener enhiesta la enseña de la Libertad, demostrando si es preciso al mundo entero, ser dignos hermanos de aquellos peninsulares, que con toda la honra de que son capaces los hombres libres, han sabido hacerse aplastar por los tanques facciosos antes que dejar avanzar a las hordas mercenarias de los totalitaristas europeos, e igualarnos a quienes en el cumplimiento de su deber, saben hacer pagar tan caras las incursiones de la aviación fascista por nuestros espacios.

Por Menorca, todos los sacrificios de la vida y sobre todo cuando se juega su dignidad.

ZIRIANIN (de la F. A. I.)

## Salón Victoria

HOY

LUNES. A las 6, Noche a las 9'30  
ACONTECIMIENTO MUSICAL

UNA SUPER-OPERETA QUE NUNCA OLVIDARA.



Fragmentos de RIGOLETO y LA BOHEME

Muy pronto EL DIABLO EMBOTELLADO, gran película de técnica moderna, producción CINE-ALIANZA.

aquel momento para siempre, un gesto de algo para ellos hasta entonces desconocido, « ODIO » y quizás pensaron « me arrojaré cuando sea grande y me arrojaré sobre ellos »; y con esta idea metida en la cabeza pensarán de día y de noche en la venganza.

De esta suerte es como nuestros hijos, los hijos de los tantas veces explotados y siempre ofendidos, aprendieron la verdad en este mundo y pléticos de espíritu la grabaron eternamente en sus mentes.

Cuando estos sean hombres, su dignidad se sublevará y se levantará contra todos en defensa de los suyos y, en holocausto de los caídos que con su gesta grabaron páginas tan bellas para la Historia.

Cuando el fusil se trueque en arado, en las besanas manden las hoces, y cese ya para siempre el constante tableteo de las ametralladoras, rápidas fabricadoras de fuego; cuando nuestra paz sea la Victoria, entonces se levantarán y harán desaparecer de la Tierra los superfluos y los arribistas, parásitos de profesión.

Es por lo que ahora en estos momentos de lucha a toda prueba, en que se debaten los intereses del pue-

blo en posición frente a todo sistema dictatorial, nosotros los anarquistas, hemos de velar más que nunca por la educación de esos homines de mañana, futuros jóvenes que darán su merecida réplica a los que intenten obstaculizar la marcha de la REVOLUCION; para lo cual sembraremos una vida ejemplar enchida de enseñanzas fecundas haciendo más intensa la obra organizadora y alentando su rebeldía. Estos, se harán mayores, y educados en el taller, la fábrica y el campo; los chaviliños de hoy crecidos en este ambiente, prometida la venganza y después de leer a Proudhon, Kropotkin, Max Stirner, etc., cuando ya no se pueda engañar a estos precusores de la libertad, será preciso dejarlos, que con sus impulsos, los que no podrán frenarse y por amor a la vida, combatiendo, nos proporcionen un mejor mañana.

¡Adelante! no nos detengamos ni dejemos arrebatar un solo palmo del terreno conquistado a fuerza de sangre tan preciada. Estamos obligados a ello. Ya que emprendimos la marcha, sin descanso sigamos avanzando los que deseen ser libres, la hora es decisiva, hora de sacrificios y no de egoismos, la solución está en nuestras manos.

Alégrese y muestren sus caras regocijantes los que estén a favor de la causa.

¡Adelante por la ANARQUIA!  
Mahón 11 octubre 1938.

RAMON BENITO

## Trabajadores:

Leed y propagad  
**LA VOZ DE MENORCA**

## Instituto de Reforma Agraria

Delegación de Menorca

Habiéndose hecho cargo esta Delegación de la herrería de Vda. de Olmos, quedan advertidos por la presente todos los campesinos de fincas incautadas del término municipal de Mahón que para reparar sus herramientas y útiles de labranza pueden dirigirse a la citada herrería.

Los payeses de fincas incautadas que no hayan retirado el saco de salvado que les corresponde deberán hacerlo inmediatamente dirigiéndose a nuestro depósito de Avenida de La Corse.

Mahón 14 de octubre de 1938.  
El Delegado Provincial,  
Juan Mascaró Roselló

# El discurso del Jefe del Gobierno Dr. Negrín.—Ayer en Londres Mr. Churchill pronunció una formidable acusación contra las claudicaciones de las democracias europeas.

## Partes Oficiales de guerra de la Oficina de Información del E. M. del Grupo de Ejércitos

### EJÉRCITO DE TIERRA

**ESTE.**—En la zona del Ebro la actuación de las armas de tierra se redujo durante toda la jornada a tiroteos y cañoneos.

Los antiaéreos republicanos abatieron un Heinkel 111, que cayó en nuestras líneas, capturándose a dos de los alemanes que lo tripulaban.

**ANDALUCÍA.**—Fueron totalmente rechazados por nuestras fuerzas varios ataques del enemigo en los Vértices Craso y Martín Alcaide, en el sector de Porcuna.

En los demás frentes sin novedades de interés.

### AVIACION

En la noche de ayer un hidro extranjero arrojó varias bombas en la zona portuaria de Barcelona.

## El discurso del Presidente Negrín España frente a la situación internacional

Barcelona.—El anunciado discurso del Presidente Negrín ha producido formidable impresión tanto en los círculos nacionales como en los centros internacionales.

He aquí un resumen de las palabras pronunciadas por el Presidente: «España debe hacerse oír, pero no para cometer los acortamientos, ya que nuestra opinión podría parecer dictada por el despecho. Deje mos a la historia el cuidado de juzgar los hombres y las obras y el tiempo que corre rápido, el de sacionar sus éxitos y sus equivocaciones.

España es desde hace dos años, un herridero de amenazas y de peligros para la Paz y continuará siéndolo mientras la guerra española no sea reducido a un conflicto entre españoles; y el peligro cesará cuanto más se prolongue la ingerencia extranjera.

El pacto de No Intervención ha servido a nuestros enemigos para poner en juego todos sus recursos en contra nuestra; a lo que han colaborado los neutros y sus amigos, en sus deseos de ahogar España.

Pero nosotros no queremos dar el menor pretexto a que nuestra actitud pueda interpretarse como el deseo de buscar en el caso de una guerra mundial la solución a nuestros problemas.

Y nosotros transigimos, aún sabiendo que estas debilidades culpables no pueden más que aplazar la posibilidad de una guerra transformando lo eventual en inevitable y haciéndolo doblemente terrible.

Se ha querido ignorar los que todos saben, con la esperanza de que mientras tanto nosotros sucumbiríamos asfixiados y quien sabe, si recoger también a título de recuerdo algunos residuos de nuestros despojos.

La voluntad del pueblo español ha aniquilado todos los cálculos.

Hoy, nadie, ni aún los mismos invasores, osan negar la agresión. Pero en lugar de asentar la base de la paz en el cumplimiento de los compromisos, se intenta sofisticar en busca de acomodamientos y transacciones. A ello nosotros respondemos en pocas palabras: No lo admitimos.

En vista del fracaso del plan de retirada de voluntarios de Londres, nuestro Gobierno anunció en Ginebra su decisión de licenciar todos los voluntarios extranjeros, esos verdaderos voluntarios que combaten en nuestras filas,

Yendo aún más lejos que el plan de Londres, nosotros licenciamos todos los extranjeros, así los naturales de los países que no han suscrito el pacto de No Intervención; y para alejar toda suspicacia hemos extendido la medida a los que se habían naturalizado españoles posteriormente al comienzo de la rebelión.

Cuando hablamos ante la Liga Europea atravesaban horas de angustia. Nosotros quisimos por nuestro gesto, despejar la atmósfera excesivamente cargada; queríamos contribuir a que nuestra lucha fuera reducida a un conflicto interior y alejar las complicaciones; queríamos hacer desaparecer el menor pretexto de que se nos siguiera privando de nuestros derechos inalienables de país soberano.

¿No es evidente que en caso de un conflicto europeo la conveniencia de los rebeldes y de sus aliados consiste en simular una neutralidad pasajera para obtener así nuestro bloque completo y, en un supremo esfuerzo, lograr liquidar nuestra lucha para lanzarse con un ejército de dos millones de hombres contra la espalda de Francia y para cegar el paso de Gibraltar?

Yo me dirijo a los dirigentes de la política de ciertos países amigos, cerca de los cuales yo puedo tener alguna autoridad, por el hecho de que no me equivoqué en mis profecías sobre la suerte de Austria y de Checoslovaquia, así como no me equivocaría en otras profecías, que mi responsabilidad no me permite repetir en público, si se sigue la misma trayectoria errónea. La paz no surgirá si no se obliga a los extranjeros a no inmiscuirse en nuestros asuntos; aquellos que se dicen nuestros amigos tienen el deber de hacerlo.

Lo que no admitiremos es una farsa más, un simulacro de evacuación por lo cual se reembarcaría a los que hace ya 18 meses que se encuentran en nuestro país, o bien a los inválidos y a los enfermos o a un número limitado de italianos y alemanes que se reemplazarían en la primera ocasión.

No es esto lo que nosotros aceptamos. Nuestros voluntarios, cuyo número no alcanza los diez mil han sido retirados de los frentes. Nosotros tenemos derecho de exigir la retirada total de los ejércitos de invasión y de controlarla; y sin que podamos tolerar su camuflaje en unidades del Tercio o en moros, ni la disimulación

bajo una falsa naturalización de fecha reciente.

Los facciosos, también, han rechazado la mediación. Ellos no son libres. Pero aún que lo fueran, no podían hacer otra cosa. Cualquiera que se diga gobernante no podría adoptar otra actitud. Si no lo hicieran así el pueblo los destrozaría y la posteridad los cubriría de oprobio.

Los asuntos de los españoles se resuelve entre españoles. Y no ganaría nada en absoluto la causa de la paz estabilizando los frentes y fabricando fronteras artificiales entre la zona rebelde y la zona leal. Esto no será jamás.

Oidlo bien: nosotros sabemos que el triunfo de los facciosos significa nuestro total exterminio. Pues bien, primero que el faccionamiento de España preferimos nuestra exterminación.

Si se nos reconocen nuestros derechos de Gobierno legítimo en pocos meses, quizás semanas, la paz surgiría espontáneamente.

El gobierno español ha dado las bases de sus fines de guerra en sus trece puntos y en sus recientes discursos. Queremos que la fisonomía purídica del Estado español, sea el mismo pueblo español que se le señala, por medio de un plebiscito en

las normas de tolerancia, de libertad y de garantías individuales. Nosotros nos comprometemos a dar una amnistía completa al final de la guerra. Preconizamos un Gobierno fuerte de origen democrático, que obra conforme a la voluntad expresada por la soberanía nacional. Y nuestros propósitos están garantizados por un Gobierno que ha sabido restablecer el orden; crear un ejército, reconstituir una administración, unificar un pueblo, defender su territorio y que ha sido desde muchas generaciones, el primer Gobierno enérgico que ha logrado conjugar su autoridad con las aspiraciones del pueblo.

La política de paz de nuestros adversarios se basa en la destrucción del rival. Nuestra política de paz reposa en la reconciliación que el que fué, hasta ese día, nuestro enemigo. Reconciliación que no puede realizarse sin una colaboración con vistas a la reconstrucción y el renacimiento de España. Así, pues, es preciso que triunfemos, y triunfaremos. Pronto si se nos hace justicia. Dentro de meses, si se continúa creándonos obstáculos. Dentro de años, puede ser el precio de una guerra crónica si es preciso. Y de esta forma, el peligro que amenaza la paz habrá desaparecido.

## Un sensacional discurso de M. Winston Churchill

«Europa y la democracia han sufrido un tremendo desastre»

«En España la intervención de los dictadores ha convertido la guerra civil en internacional»

Londres (18 a las 24 horas).—Esta tarde ha pronunciado un discurso radiofónico el eminente político, ex jefe del Gobierno, Mr. Winston Churchill. Las palabras del «leader» conservador han sido retransmitidas por las estaciones norteamericanas.

Mr. Churchill, ha dicho notablemente:

«Me dirijo especialmente al pueblo norteamericano que ha sabido comprender mejor que nosotros el tremendo desastre sufrido por Europa y por la democracia, con la desmembración de la República Checoslovaca.

Si en abril o mayo, como yo pedí, Inglaterra se hubiera sumado a Francia y a la U. R. S. S., para salir garantizante de la integridad de Checoslovaquia y se hubiese invitado a entrar en el pacto concertado a Rumania, Yugoslavia y Polonia, Hitler habría tenido que renunciar a sus proyectos ya evidentes para toda Europa, o en caso contrario hacer frente a una formidable coalición. No se hizo así y el Gobierno británico con su política equivocada contrae una grave responsabilidad que le será exigida en su día.

Pero, dejemos el pasado que pertenece a la Historia y miremos hacia el porvenir. Si al menos el sacrificio de Checoslovaquia no fuera estéril y sirviese para asegurar la paz, algo se habrían ganado. Mas no es así, y pronto veremos la situación internacional más grave que nunca.

Hasta ahora los dictadores han caminado de victoria en victoria, agitando el fantasma del camino, como si no fuera para nosotros tan peligroso un sistema como otro.

Nuestra aliada Francia La visto debilitarse su poderío a pesar de su potentísimo ejército. Nosotros mismos hemos perdido fuerza y prestigio.

La acción de los dictadores ha convertido la guerra de España de civil en internacional».

El orador, al terminar pidió al pueblo americano que junte sus esfuerzos al de las democracias europeas para hacer frente al peligro, cada vez más amenazador, del fascismo.

### Las pérdidas de los italianos en España

París.—El corresponsal del rotativo «Temps», en Roma, que informa que «las pérdidas sufridas por los legionarios italianos en España desde el comienzo de las operaciones hasta el 1.º de octubre, son expuestas en la primera página de todos los diarios», añade:

«La publicación de las pérdidas italianas en España y los comentarios que las acompañan, tienden abiertamente a influenciar la opinión

pública. Como se sabe, las pérdidas de la campaña de Abisinia no pasaron de tres a cuatro mil hombres. Bastó ese sacrificio para conquistar un imperio. En España las pérdidas de los legionarios son tres veces más considerables y la opinión pública debe convencerse que es necesario buscar una compensación. La cifra de las pérdidas deja entender la de los gastos. Todo ello está destinado a causar fuerte impresión y podemos preguntarnos si por esta publicación el Gobierno fascista quiere probar que Italia tiene el derecho de obtener

honoraciones por su apoyo y sus sacrificios».

Dice el «Daily Herald»: «Si todos los italianos abandonasen España, el Gobierno podría imponer sus condiciones de paz».

«Franco al cabo de tres meses».

Londres.—El corresponsal del «Daily Herald», en Barcelona, comenta a su periódico:

«Casi nadie cree que Mussolini quiera retirar su ejército. Se cree que por la retirada de diez mil hombres, entre los cuales figuran numerosos heridos, busca la puesta a guisa del acuerdo anglo-italiano.

La aviación, los tanques y los tanques continúan en el frente. Por el momento el grueso del ejército italiano es tenido en reserva para hacer frente a una eventual ofensiva republicana.

Si todos los italianos abandonasen España, el Gobierno podría imponer las condiciones de paz a Franco al cabo de dos o tres semanas. Mientras la España rebelde se apoya en los leales han forjado una fuerza nacional independiente. El Dr. Negrín se ha separado de sus internacionales con una plena confianza en el porvenir.

## Salón VICTORIA

Gran HOMENAJE DE GRATITUD a la Centrale Sanitaire Internationale de París, que por iniciativa del S. R. I. organiza el Hospital de Sangre Subterránea de Menorca.

MARTES noche a las 9:30  
MIÉRCOLES a las 6 y a las 9:30  
JUEVES a las 6 y a las 9:30

### PRIMERA PARTE

Solemne estreno de la gran película francesa titulada

El encanto de una noche por Kate de Nagy y el gran actor Lucien Baroux.

### SEGUNDA PARTE

La C. S. I. ha remitido estos días al S. R. I. la emocionante película sonora francesa sobre la Ayuda Extranjera a España Republicana, que lleva por título

## COEUR D'ESPAGNE

(Corazón de España)

con interesantes escenas de los combates de Madrid, combates en diversos frentes y demostración del funcionamiento de los Hospitales equipados por la Centrale Sanitaire Internationale de París.

NOTA.—Toda la recaudación que se consiga en tan notables sesiones de homenaje a la C. S. I., se destinará a los fondos para el Hospital de Sangre Subterránea de Menorca.

## CINE CONSEJ

(LOCAL SOCIALIZADO)

MARTES. Programa doble de gran emoción

La comedia dramática de emoción inolvidable

El collar de esmeraldas

Por PIERRE BRASEUR

El drama de intensa acción

MISION SECRETA

por el nuevo astro de Colombia CHARLES STARRETH

Muy pronto: El drama matinal LA SUBLIME MENTIRA.

Tipografía Mahonesa.—Menorca

Los deberes  
El intensif  
dora de  
tado de  
espíritu  
de hab  
ensegu  
una paz  
rada de  
nes de  
casi ex  
sus com  
mas rel  
fensa n  
de infil  
burgues  
a respo  
Daladie  
ante la  
Dej  
que mu  
en toda  
a cuen  
tensific  
las repe  
Hitler,  
de prev  
quiera  
fueren l  
grandes  
al prob  
do, de  
más, de  
formar  
do entr  
europeo  
antes d  
Checo  
grado n  
La  
evitar l  
pués»,  
expres  
en Sar  
rabiosa  
buyen  
aceptu  
durade  
tan est  
vuelve  
clones,  
bles, p  
Los  
años de  
Pa  
militar  
reso ve  
Municip  
cia ex  
terrán  
camino  
exorbit  
todos l  
tos de  
glr, cu  
se les l  
a la si  
con su  
tra, de  
ga de v  
liberta  
trata d  
y tales  
cos qu  
nación